

BAB IV

HASIL TEMUAN

A. Paparan Data

Paparan data merupakan uraian yang disajikan untuk mengetahui karakteristik dan data pokok yang berkaitan dengan penelitian yang dilakukan peneliti dengan topik sesuai dalam pernyataan-pernyataan yang peneliti lakukan dan peneliti amanti dalam proses penelitian. Paparan data tersebut diperoleh dari sumber data yang peneliti lakukan melalui wawancara, observasi, dan dokumentasi, yang akan dibahas dalam penelitian ini adalah Peran Koperasi Wanita Lancar Abadi Dalam Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat (Studi Kasus Koperasi Wanita Lancar Abadi Desa Beji Kecamatan Boyolangu Kabupaten Tulungagung).

Koperasi Wanita Lancar Abadi adalah Salah satu koperasi yang berada di Desa Beji Kecamatan Boyolangu Kabupaten Tulungagung. Koperasi Wanita Lancar Abadi ini didirikan sejak tanggal 17 Juni 2020 dan berbadan hukum 188.4/377/BH/XVI.29/115/2010. Awal mula berdirinya Koperasi Wanita Lancar Abadi ini yaitu adanya modal hibah dari Gubernur Jatim sebesar 25juta. Berawal dari modal sebesar 25juta ini maka perkumpulan ibu-ibu perangkat desa mempunyai inisiatif untuk mendirikan sebuah koperasi dan diberi nama dengan Koperasi Wanita Lancar Abadi. Dalam Koperasi Wanita ini semua anggotanya merupakan ibu-ibu asli desa Beji Boyolangu

Tulungagung. Letak kantor Koperasi Wanita Lancar Abadi berada disebelah Kantor Desa Beji Kecamatan Boyolangu Kabupaten Tulungagung.

Koperasi Wanita lancar abadi ini adalah satu satu Koperasi Wanita yang masih aktif dan memiliki berkembang yang baik setiap tahunnya. Jumlah anggota Koperasi Wanita ini pertama kali hanya berjumlah 35 anggota dan saat ini jumlah anggotanya telah mencapai 114. Dilihat dari bertambahnya anggota di dalam Koperasi Wanita Lancar Abadi maka dapat disimpulkan bahwa koperasi ini berkembang dengan baik. Kegiatan yang dilakukan oleh Koperasi Wanita Lancar Abadi yaitu melakukan RAT (Rapat anggota tahunan), penyusunan RK dan RAPB (Rencana Kerja dan Rencana Anggaran Pendapatan Belanja). Dalam kegiatan ini pengurus Koperasi Wanita Lancar Abadi berusaha untuk meningkatkan pelayanan kepada anggota koperasi melalui pendidikan atau pelatihan dan pembinaan.

Berdirinya Koperasi Wanita Lancar Abadi ini sangat memberikan manfaat untuk warga Desa Beji terutama untuk para ibu-ibu yang bergabung menjadi anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi. Untuk bergabung menjadi anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi ini sangat mudah, salah satunya yaitu harus asli penduduk warga Desa Beji. Berkat kerjasama para anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi semakin kedeoan semakin bagus perkembangannya. Jumlah anggota selalu bertambah dan semua agenda kegiatan terlaksanakan dengan sempurna. Dalam kegiatan Koperasi Wanita Lancar Abadi selalu mementingkan kepentingan bersama. Selain itu anggota Koperasi Wanita

Lancar Abadi selalu bekerja semaksimal mungkin untuk memberikan pelayanan yang terbaik untuk anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi.

Hasil penelitian ini menggunakan teknik pengumpulan data berupa observasi, wawancara dan dokumentasi kepada narasumber yaitu ketua Koperasi Wanita Lancar Abadi serta sekretaris Koperasi Wanita Lancar Abadi juga dengan anggota-anggota koperasi. Data yang telah diperoleh yaitu sesuai dengan focus penelitian yaitu antara lain peran Koperasi Wanita Lancar Abadi dalam pemberdayaan ekonomi masyarakat, Faktor penghambat dan pendorong dalam pemberdayaan ekonomi masyarakat, Solusi yang dilakukan Koperasi Wanita Lancar Abadi dalam menghadapi hambatan dalam pemberdayaan ekonomi masyarakat. Berikut paparan data dari tiga focus penelitian yang telah dirumuskan sebagai berikut :

1. Peran Koperasi Wanita Lancar Abadi Dalam Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat

Pemberdayaan ekonomi pada hakikatnya merupakan suatu proses yang dinamis artinya perubahan yang terjadi menuntut adanya dinamika masyarakat dalam meningkatkan income perkapita untuk memenuhi kebutuhan sehari-hari guna mengantisipasi dan mempersiapkan kondisi ekonomi dimasa yang akan datang. Seperti peran yang dilakukan oleh Koperasi Wanita Lancar Abadi ini dalam pemberdayaan ekonomi masyarakat selalu memberikan yang yang terbaik guna tercapainya tujuan dari berdirinya Koperasi Wanita Lancar Abadi yaitu menciptakan kesejahteraan ekonomi masyarakat. Di bawah ini merupakan penjelasan

dari Ibu Wiwik Ernawati selaku ketua Koperasi Wanita Lancar Abadi dalam Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat :

“ Dengan adanya Koperasi Wanita Lancar Abadi ini sangat bermanfaat untuk masyarakat yang menjadi anggota Koperasi , dan Koperasi Wanita Lancar abadi ini selalu berusaha untuk memberikan yang terbaik kepada seluruh anggota koperasi guna tercapainya tujuan dari Koperasi ini yaitu mensejahterakan ekonomi masyarakat. Selain itu saya dan rekan-rekan saya selalu berusaha agar Koperasi ini terus berkembang dengan baik mbk, kami sebagai anggota koperasi memberikan beberapa program-program demi tercapainya kesejahteraan ekonomi masyarakat. Untuk program-program yang kami selenggarakan yaitu antara lain pemberian modal, pelatihan kerja serta binaan dan bimbingan agar pinjaman modal yang kami berikan tidak disalah gunakan.”⁹²

Hal tersebut diperkuat dengan ungkapan dari MbK Ria selaku perangkat Desa Beji :

“ Sejak adanya Koperasi Wanita Lancar Abadi ini memang memberikan dampak yang sangat baik mbk, tertutama dalam keadaan ekonomi masyarakat khususnya yang bergabung menjadi anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi. Koperasi Wanita ini juga memberikan kemudahan dalam pinjaman modal, dengan bunga yang kecil dan syarat yang tidak terlalu ribet mb “⁹³

Selanjutnya Pendapat dari Bapak Khoirudin selaku Kepala Desa Beji :

“ Memang betul mbk, semenjak ada Koperasi Wanita Lancar Abadi ini banyak anggota Koperasi Wanita yang berhasil mendirikan usaha berkat bantuan pinjaman modal dari Koperasi Wanita.⁹⁴

Dari hasil observasi yang peneliti lakukan menghasilkan data bahwa dilapangan memang ada kegiatan simpan pinjam yang dilakukan

⁹² Hasil wawancara dengan Ibu Wiwik selaku ketua Koperasi Wanita Lancar Abadi Desa Beji Kecamatan Boyolangu Kabupaten Tulungagung pada tanggal 15 juli 2021 pukul 09.00

⁹³ Hasil Wawancara dengan MbK Ria selaku perangkat Desa Beji Boyolangu Tulungagung pada tanggal 15 Juli pukul 09.30

⁹⁴ Hasil Wawancara dengan Bapak Khoirudin selaku Kepala Desa Beji Boyolangu Tulungagung pada tanggal 15 Juli pukul 10.00

oleh ibu-ibu anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi.⁹⁵ Mereka melakukan kegiatan tersebut sesuai dengan agenda yang telah diagendakan semua anggota Koperasi Wanita. Hal ini diperkuat dengan bukti dokumentasi dari foto kegiatan anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi di Balai Desa Beji Kecamatan Boyolangu Kabupaten Tulungagung sebagai berikut



Gambar 4.2 Kegiatan pembayaran angsuran⁹⁶

Gambar diatas adalah salah satu kegiatan dari Koperasi Wanita Lancar Abadi yang diselenggarakan setiap satu bulan sekali yaitu tepatnya ditanggal 20 setiap bulannya. Kegiatan ini adalah pencairan dan pembayaran angsuran pinjama di Koperasi Wanita Lancar Abadi. Untuk kegiatan ini dilakukan di jam 09.00-12.00. Dalam kegiatan ini setiap anggota juga dikewajibkan untuk membayar simpanan pokok dan simpanan wajib sebesar 5.000. Simpanan ini tidak boleh diambil selagi mereka masih menjadi anggota aktif dalam Koperasi Wanita Lancar Abadi

⁹⁵ Hasil observasi di Balai Desa Beji Boyolangu Tulungagung. Pada tanggal 16 JULI 2021

⁹⁶ Hasil dokumentasi di Koperasi Wanita Lancar Abadi pada tanggal 20 Juli 2021

dan simpanan ini bisa diambil ketika mereka sudah mengundurkan diri dari anggota Koperasi Wanita. Selain itu juga ada simpanan sukarela, dimana simpanan ini dibayar satu kali dalam sebulan. Simpanan sukarela ini digunakan untuk menanggulangi adanya kredit macet. jadi simpanan sukarela ini hanya bisa dicairkan dari jumlah angsuran 10 kali dan yang 2 kali disimpan untuk menutup atau membayar jika terjadi kredit macet.

Bedasarkan dari hasil wawancara dapat disimpulkan bahwa dengan berdirinya Koperasi Wanita Lancar Abadi ini memberikan dampak yang baik kepada masyarakat Desa Beji khususnya bagi ibu-ibu yang bergabung menjadi anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi. Dalam upayanya meningkatkan ekonomi masyarakat Koperasi Wanita Lancar Abadi memberikan pinjaman modal kepada semua anggota yang membutuhkan dengan syarat yang sangat mudah dan simple. Pinjaman modal ini digunakan untuk memberikan tambahan modal kepada ibu-ibu anggota Koperasi Wanita dalam mendirikan atau mengembangkan usahanya.

Selanjutnya penjelasan dari Ibu Arum selaku anggota dari Koperasi Wanita Lancar Abadi tentang peran Koperasi Wanita Lancar Abadi Dalam pemberdayaan ekonomi masyarakat adalah sebagai berikut :

“ Saya sangat bersyukur mbk di Desa Beji ini ada Koperasi Wanita Lancar Abadi, koperasi ini sangat memberikan dampak yang baik terhadap ekonomi masyarakat khususnya untuk para ibu-ibu yang menjadi anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi. Semenjak saya bergabung menjadi anggota Koperasi Wanita ini saya bisa memberi tambahan pemasukan untuk keluarga saya mbk. Selain memberikan pinjama modal Koperasi Wanita Lancar Abadi ini juga memiliki peran sebagai fasilitator untuk anggotanya mbk.

Dalam peran fasilitator ini Koperasi Wanita Lancar Abadi menyelenggarakan atau mengadakan pelatihan ketrampilan mbk”.⁹⁷

Hal tersebut juga diperkuat oleh penjekekan dari Ibu Rominah selaku anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi . dia menjelaskan Bahwa :

“ ora mung nyilii duwet wae ndyk, Koperasi Wanita kui yo menehi kegiatan latihan ketrampilan nduk, dadi iso nambah pengalaman digawe anggota Koperasi Wanita”⁹⁸

Berikutnya ungkapan dari Ibu Sunarsih :

“ Dalam meningkatkan ekonomi anggotanya tidak hanya berupaya dalam peminjaman modal mbk, tetapi juga memberikan pengarahan, pelatihan, pendampingan dalam mengembangkan ketrampilan anggota mbk. Ini peran yang sangat bagus yang dapat membantu anggota menambah wawasan, pengetahuan dan juga pengalaman. Pelatihan kerja ini sangat penting mbk disaat kita akan mendirikan sebuah usaha kita sudah memiliki bekal mbk, kita sudah memiliki tambahan pengalaman hasil dari pelatihan kerja yang diselenggarakan oleh Koperasi Wanita Lancar Abadi.”⁹⁹

Berikutnya ungkapan dari Ibu Sundari :

“ Semenjak saya bergabung menjadi anggota Koperasi Wanita lancer abadi saya dapat mebantu suami saya mbk dalam memenuhi kebutuhan sehari-hari. Berkat pelatihan kerja dari Koperasi Wanita Lancar Abadi saya berhasil mendirikan catering makanan mbk, alhamdulillah sekarang sudah mengalami kemajuan.”¹⁰⁰

Dari hasil wawancara diatas diperkuat dengan observasi dan dokumentasi yang dilakukan peneliti di Balai Desa Beji Boyolangu Tulungagung. Bahwa selain berperan sebagai pemberi pinjaman modal Koperasi Wanita Lancar Abadi juga melakukan kegiatan pelatihan kerja

⁹⁷ Hasil wawancara dengan Ibu Arum selaku anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi Desa Beji Kecamatan Boyolangu Kabupaten Tulungagung pada tanggal 18 juli 2021 pukul 09.00

⁹⁸ Hasil wawancara Ibu Rominah selaku anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi DEsa Beji Boyolangu Tulungagung Pada tanggal 16 Juli pukul 14.00

⁹⁹ Hasil wawancara Ibu Sunarsih selaku anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi pada tanggal 16 Juli pukul 16.00

¹⁰⁰ Hasil wawancara Ibu sundari selaku anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi pada tanggal 17 Juli pukul 08.00

atau ketrampilan guna untuk menambah wawasan dan pengalaman para anggota Koperasi Wanita.¹⁰¹ Berikut ini adalah gambaran pelatihan kerja yang diselenggarakan Koperasi Wanita bersama dengan para anggotanya.



Gambar 4.3 Pelatihan ketrampilan pembuatan kue ¹⁰²

Gambar diatas merupakan salah satu kegiatan yang diselenggarakan oleh Koperasi Wanita Lancar Abadi. Kegiatan ini adalah pelatihan kerja tentang pembuatan kue. Jadi di dalam pelatihan kerja ini dilakukan guna untuk memberi latihan kepada ibu-ibu anggota koperasi serta dapat meningkatkan kemampuan sesuai dengan ketrampilan masing-masing.

Berdasarkan dari hasil wawancara dapat disimpulkan bahwa adanya Koperasi Wanita Lancar abadi yang berperan aktif dalam pemberdayaan ekonomi masyarakat berupaya untuk meberikan pelatihan kerja dan pelatihan ketrampilan yang sangat bermanfaat untuk

¹⁰¹ Hasil observasi di Balai Desa Beji Boyolangu Tulungagung Pada Tanggal 12 Juni 2021

¹⁰² Hasil Dokumentasi di Koperasi Wanita Lancar Abadi pada tanggal 20 desember 2020

menumbuhkan ketrampilan atau menambah wawasan ketrampilan kepada para anggotanya.

Berikutnya yaitu penjelasan dari Ibu Gawit selaku anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi tentang Peran Koperasi Wanita Lancar Abadi yaitu sebagai berikut :

“ Peran dari Koperasi Wanita Lancar Abadi sampai saat ini sudah berkembang sangat baik. Semua program yang diselenggarakan Koperasi Wanita Lancar Abadi berjalan dengan bagus. Ibu-ibu anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi merasa sangat senang mbk , karna memang dengan adanya Koperasi Wanita ini sangat membantu ekonomi kami semua selaku anggota Koperasi Wanita ini. Koperasi Wanita ini tidak hanya memberikan pinjaman saja namun Koperasi Wanita Lancar Abadi ini juga memberikan motivasi dan semangat terhadap ibu-ibu anggota koperasi agar pantang menyerah untuk mendirikan usaha sesuai dengan ketrampilan mereka masing-masing “¹⁰³

Hal tersebut juga diperkuat dengan penjelasan dari Bapak Khoirudin selaku Kepala Desa Beji Boyolangu Tulungagung :

“ partisipasi anggota juga merupakan peran yang sangat penting mbk. Saling memberikan dorongan dan semangat kepada para anggotanya agar pantang menyerah untuk mengubah keadaan ekonomi menjadi lebih baik. Peran dari Koperasi Wanita ini juga memberikan bimbingan dorongan kepada anggotanya untuk selalu bersemangat dan paham atas hak dan kewajiban menjadi anggota di Koperasi Wanita Lancar Abadi “¹⁰⁴

Berikutnya penjelasan dari Ibu Novi Gaguk selaku anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi. Dia menjelaskan bahwa semenjak bergabung menjadi anggota Koperasi Wanita menjadi lebih semangat dan terus berusaha memperbaiki keadaan ekonominya

¹⁰³ Hasil wawancara dengan Ibu Gawit selaku anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi Desa Beji Kecamatan Boyolangu Kabupaten Tulungagung pada tanggal 19 juli 2021 pukul 08.00

¹⁰⁴ Hasil wawancara Bapak Khoirudin selaku kepala Desa Beji Boyolangu Tulungagung pada tanggal 17 Juli 2021 pukul 09.00

“ Semenjak saya bergabung menjadi anggota Koperasi Wanita ini saya sangat bersyukur mbk, Koperasi Wanita ini berperan sangat luar biasa dalam memperbaiki ekonomi khususnya anggota Koperasi Wanita dan umumnya pada masyarakat Desa Beji mbk. Semua anggota saling memberikan semangat dan saling memberikan dorongan dan bimbingan agar dapat tercapai semua tujuan Koperasi Wanita ini.”¹⁰⁵

Penjelasan yang sama juga dari Ibu Utami selaku Bendahara Koperasi Wanita Lancar Abadi dengan dia bergabung menjadi salah satu anggota dari Koperasi Wanita Lancar Abadi meberikan dampak yang luar biasa terhadap kehidupannya.

“ Peran yang ditimbulkan adanya Koperasi Wanita ini snagat luar biasa mbk, adanya motivasi dan juga bimbingan yang dapat mengubah pribadi anggota menjadi lebih baik dari sebelumnya mbk. Peran ini juga sangat penting dalam mewujudkan kesejahteraan ekonomi masyarakat Desa Beji. “¹⁰⁶

Berdasarkan hasil wawancara diatas dapat disimpulkan bahwa peran dari Koperasi Wanita Lancar Abadi sangat penting. Selain sebagai peminjam modal dan juga fasilitator peran selanjutnya yaitu menjadi motivator untuk semua anggota Koperasi Wanita. Motivator ini diwujudkan dengan memberikan semnagat, bimbiingan, dorongan untuk mengubah pribadi anggita menjadi lebih baik selain itu juga dapat memberikan semangat tersendiri untuk anggota dalam memperbaiki keadaan ekonomi mereka.

Dari data wawancara diatas diperkuat dengan observasi dan dokumentasi yang dilakukan peneliti di Balai Desa Beji Boyolangu

¹⁰⁵ Hasil wawancara Ibu Novi Gaguk selaku anggota Koperasi Wanita lancer Abadi pada tanggal 20 Juli 2021 pukul 17.00

¹⁰⁶ Hasil Wawancara Ibu Utami selaku bendahara Koperasi Wanita Lancar Abadi Pada tanggal 20 Juli 2021 pukul 19.00

Tulungagung. Bahwa selain berperan sebagai peminjam modal dan fasilitator Koperasi Wanita Lancar Abadi juga berperan memberikan bimbingan dan dorongan semangat kepada semua anggotanya. Berikut ini gambaran kegiatan sosialisasi bimbingan kepada semua anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi



Gambar 4.4 Kegiatan RAT dan Bimtek¹⁰⁷

Untuk gambar diatas merupakan rangkain kegiatan dari Koperasi Wanita Lancar Abadi yaitu diselenggarakannya RAT (Rapat Anggota Tahunan). Untuk kegiatan ini dilakukan setiap bulan sekali dan rutin diselenggarakan pada Bulan April di jam 09.00-12.00. Dalam kegiatan ini yang dilakukan oleh anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi yaitu melakukan pembagian tabungan sukarela dan SHU. Selain itu di dalam RAT ini juga ada kegiatan lainnya yaitu Bimtek. Dalam kegiatan Bimtek ini, anggota Koperasi Wanita memberikan sosialisasi tentang koperasi,

¹⁰⁷ Hasil dokumentasi di Koperasi Wanita Lancar Abadi pada tanggal 15 Juli 2021

selain itu juga memberikan motivasi terhadap anggota-anggota koperasi agar tetap semangat dalam mewujudkan kesejahteraan ekonomi keluarga serta memberikan dorongan kepada anggota Koperasi Wanita agar bekerja lebih baik dan lebih semangat lagi .

1. Faktor Penghambat dan Faktor Pendorong Koperasi Wanita Lancar Abadi Dalam Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat

Pembangunan koperasi sendiri dapat diartikan sebagai proses perubahan yang menyatakan kehidupan perkoperasian Indonesia guna mencapai kesejahteraan ekonomi anggota. Jika suatu koperasi mengalami hambatan maka tertundalah pencapaian tersebut. Dalam proses pemberdayaan terkadang memang tidak selalu berjalan dengan mulus dan lancar. Ada saja hambatan yang akan dihadapi oleh koperasi yang ingin berkembang seperti Koperasi Wanita Lancar Abadi diantaranya sebagai berikut :

Dibawah ini adalah pernyataan dari Ibu Siti selaku anggota dari Koperasi Wanita Lancar Abadi :

“ Masalah yang dihadapi dalam menciptakan kesejahteraan ekonomi anggota itu pasti ada mbk, salah satunya terjadinya kredit macet mbk. Jadi pada transaksi pinjaman modal itu kadangkala ada kendala dalam pembayaran angsuran. Kalau angsurannya terus menumpuk bisa terjadi kredit macet mbk, adanya kredit macet ini dikarenakan peminjam meninggal dunia, selanjutnya karena usaha anggota yang tidak berkembang atau brangkut, selain itu juga bisa disebabkan karena keadaan ekonomi anggota yang menurun”.¹⁰⁸

¹⁰⁸Hasil wawancara dengan Ibu Siti selaku anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi Desa Beji Kecamatan Boyolangu Kabupaten Tulungagung pada tanggal 21 juli 2021 pukul 10.00

Ibu Utami adalah selaku bendahar di Koperasi Wanita Lancar Abadi. Beliau yang bertanggung jawab mendata keluar masuknya uang modal dari Koperasi Wanita. Selain itu beliau juga mencatat pencairan pinjaman modal dan pembayaran angsuran pinjaman. Beliau juga memberikan pernyataan yang sama sebagai berikut :

“ Selama ini masalah yang dihadapi Koperasi Wanita yang sering terjadi yaitu kredit macet mbk. Banyak anggota yang menunggak angsurannya bahkan ada yang lari dari tanggungjawabnya untuk melunasi hutangnya”¹⁰⁹

Selanjutnya pernyataan dari Ibu Endang selaku anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi sebagai berikut :

“ enek ibu-ibu sing nunggu mbayar angsuran mbk, opo meneh enek covid iki ekonomi masyarakat beji podo menurun dadi roto-roto akeh seng nunggu mbayar angsuran mbk, akeh usahane anggota sing podo kenek dampak covid iki mbk, dadi podo ndak lancer mbayar angsurane”

Berikutnya sama halnya dengan penjelasan dari responden sebelumnya bahwa masalah yang sering dihadapi Koperasi Wanita Lancar Abadi yaitu terjadinya kredit macet . berikut ungkapan dari Ibu Erna :

“ Peminjaman modal di Koperasi Wanita Lancar Abadi itu mudah mbk, bunganya juga sedikit, syaratnya juga tidak ribet,tapi juga masih ada masalah dalam angsuran pembayarannya mbk. Kadang ada yang menunggak karna memang ekonominya lagi merosot, tapi juga kadang juga ada yang menunggak angsuran karna disengaja mbk, karna tidak ada rasa tanggungjawab mbk. Hal yang seperti itu mbk yang membuat terjadinya kredit macet, yang nantinya dapat berdampak pada arus keuangan Koperasi Wanita Lancar Abadi “¹¹⁰

¹⁰⁹ Hasil wawancara Ibu Utami selaku bendahara Koperasi Wanita Lancar Abadi pada tanggal 22 Juli 2021 Pukul 09.00

¹¹⁰ Hasil wawancara Ibu Erna Anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi pada tanggal 20 Juli pukul 20.00

Berdasarkan hasil wawancara diatas dapat disimpulkan bahwa keempat responden memberikan penjelasan tentang hambatan atau halangan yang dihadapi Koperasi Wanita Lancar Abadi dalam mewujudkan kesejahteraan ekonomi yaitu salah satunya terjadinya kredit macet . Kredit macet sendiri merupakan dimana pemijam modal atau debitur tidak bisa membayar cicilan atau angsuran. Keadaan ini bisa terjadi dikarenakan beberpa faktor seperti keadaan ekonomi, usaha yang tidak berjalan atau bangkrut dan juga dikarenakan karena peminjam atau debitu meninggal dunia.

Dari hasil observasi yang telah peneliti lakukan bahwa disaat kegiatan pembayaran angsuran tidak semua anggota hadir dalam kegiatan itu. Ada beberapa anggota yang tidak hadir, artinya ada beberapa yang anggota ada yang tifak membayar angsuran sehingga mengakibatkan koperasi mengalami kendala dalam perputaran modal.¹¹¹

Selanjutnya penjelasan dari Ibu Eny selaku anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi tentang hambatan yang dialami oleh Koperasi Wanita Lancar Abadi ini yaitu sebagai berikut :

“ Kalau hambatan itu pasti ada ya mbk, karna dalam mendirikan sebuah usaha itu pasti ada ya mbk halangannya. Untuk yang saya ketahui itu masalah hambatan dari Koperasi Wanita Lancar Abadi sendiri itu masalah SDM anggota Koperasi Wanita yang kurang

¹¹¹ Hasil Obsevasi di Koperasi Wanita Lancar Abadi Pada 22 Juli 2021

mumpuni atau masih minim dalam pengetahuan tentang perkoperasian dari pihak anggota koperasi”¹¹²

Hal yang sama juga diungkapkan oleh Ibu Yuli Agus selaku anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi sebagai berikut :

“ Kemampuan anggota dalam menjalankan tugas di Koperasi Wanita juga dapat memberikan pengaruh mbk terhadap perkembangan koperasi. Jika memang kemampuan atau pengetahuan anggota kurang mumpuni maka akan menjadi kendala juga mbk, bisa menghambat dalam menjalankan tugas atau agenda Koperasi Wanita “¹¹³

Ibu Wiwik Ernawati selaku ketua Koperasi Wanita Lancar Abadi juga mengungkap hal yang sama seperti responden sebelumnya. Bahwa hambatan yang dialami oleh Koperasi Wanita salah satunya masalah kualitas SDM. Pernyataannya sebagai berikut :

“ Memang SDM itu menjadi salah satu penentu keberhasilan Koperasi Wanita mbk. Kualitas Sdm yang baik dan bagus maka perkembangan Sdm akan berjalan dengan bagus mbk”.¹¹⁴

Berdasarkan penjelasan diatas bahwa dalam menciptakan kesejahteraan ekonomi Koperasi Wanita Lancar Abadi juga mengalami hambatan, seperti kualitas SDM yang belum mumpuni atau kurang baik . Pendidikan dan pelatihan pada dasarnya sangat dibutuhkan oleh semua bentuk organisasi. Dengan pendidikan dan pengetahuan yang mumpuni maka akan membuat Koperasi Wanita Lancar Abadi lebih mudah dalam menciptakan kesejahteraan ekonomi anggotanya.

¹¹² Hasil wawancara dengan Ibu Eni selaku ketua Koperasi Wanita Lancar Abadi Desa Beji Kecamatan Boyolangu Kabupaten Tulungagung pada tanggal 21 juli 2021 pukul 13.00

¹¹³ Hasil wawancar Ibu Yuli agus selaku anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi pada tanggal 22 Juli 2021 pukul 20.00

¹¹⁴ Hasil Wawancara Ibu Wiwik Ernawati selaku Ketua Koperasi Wanita Lancar Abadi pada tanggal 20 Juli pukul 13.00

Selanjutnya pernyataan dari Ibu Hartatik selaku anggota dari Koperasi Wanita Lancar Abadi tentang hambatan yang dihadapi Koperasi Wanita Lancar Abadi dalam pemberdayaan ekonomi masyarakat sebagai berikut :

“Faktor penghambat dari Koperasi Wanita selama ini ada banyak ya mbk , mungkin salah satunya yang sering terjadi yaitu adanya usaha anggota yang tidak berkembang. Dengan usaha yang tidak berkembang ini maka sering kali anggota dalam mengangsur cicilannya itu kadang membayarnya telat mbk bahkan kadang juga bisa dibel-dobel gitu”¹¹⁵

Penyataan selanjutnya oleh MbK Ria selaku perangkat Desa Beji Boyolangu Tulungagung sebagai berikut :

“ Semenjak ada covid ini banyak sekali mbk usaha anggota yang pendapatannya menurun drsatis, bahkan ada yang sampai gulung tikar. Usaha anggota yang tidak berkembang itu bisa memberikan dampak pada angsuran anggota mbk. Kalau usahanya kurang lancar kadang pembayaran angsurannya juga gak lancar mbk, kadang juga menunggak. Jadi usaha anggota juga dapat mempengaruhi kemajuan Koperasi Wanita Lancar Abadi “¹¹⁶

Penjelasan dari responden sebelumnya diperkuat oleh penjelasan dari Ibu Antin selaku Sekertaris Koperasi Wanita Lancar Abadi sebagai berikut :

“ Memang ada mbk beberapa usaha anggota Koperasi Wanita yang tidak berkembang atau usaha yang macet, jadi pendapatan usahanya tidak lancar mbk, hal yang seperti ini memberikan dampak pada anggota yang memiliki angsuran pinjaman mbk. Nanti kedepannya kalau emmang usahanya tidak berjalan maka angsurannya juga ikut menunggak mbk. Usaha mereka tidak jalan itu karna mungkin

¹¹⁵ Hasil wawancara dengan Ibu Hartatik selaku anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi Desa Beji Kecamatan Boyolangu Kabupaten Tulungagung pada tanggal 22 juli 2021 pukul 09.00

¹¹⁶ Hasil Wawancara dengan MbK Ria selaku perangkat Desa Beji Boyolangu Tulungagung pada 25 Juli Pukul 08.00

kurangnya kemampuan dalam berbisnis tapi juga ada terjadi karna faktor lainnya mbk".¹¹⁷

Dari hasil observasi yang telah peneliti lakukan bahwa disaat terjadinya kredit macet atau penugangan angsuran yang dilakukan oleh anggota, maka ada beberapa petugas yang bertugas mendatangi rumah anggota yang mempunyai tunggakan angsuran untuk memberikan peringatan kepada anggotanya agar untuk mematuhi angsuran dan tidak melakukan penunggakan angsuran lagi.¹¹⁸

Hasil wawancara dari ketiga responden bahwa Koperasi Wanita Lancar Abadi dalam mencapai tujuannya untuk mensejahterkan ekonomi anggota kadang kala juga mengalami hambatan. Untuk hambatan yang sering kali dihadapi oleh Koperasi Wanita Lancar Abadi yaitu usaha anggota yang tidak berkembang atau bangkrut. Dengan usaha yang tidak berkembang ini membuat anggota kadang telat dalam membayar angsuran, selain itu dengan adanya usaha yang tidak berkembang ini meberikan dampak terhadap pemiliknya yaitu lebih sulit untuk memutarakan modal dan berkurangnya pemasukan.

Selain adanya faktor hambatan dalam mencapai tujuan utama koperasi disisi lain ada juga faktor pendorong atau pendukung Koperasi Wanita Lancar Abadi dalam menciptakan kesejahteraan ekonomi masyarakat. Sangat penting bagi koperasi untuk mengetahui dan

¹¹⁷ Hasil wawancara Ibu Antin selaku sekertaris Koperasi Wanita Lancar Abadi pada tanggal 25 Juli pukul 14.00

¹¹⁸ Hasil observasi di Balai Desa Beji pasda tanggal 27 Juli 2021 pukul 13.00

memperhatikan faktor-faktor yang mempengaruhi kemajuan koperasi. Dan apabila koperasi dapat mengetahui faktor-faktor yang mempengaruhi kemajuan koperasi maka koperasi dapat membenahi diri untuk selalu meningkatkan kualitas dan kinerjanya dengan baik agar koperasi tetap selalu berkembang dengan baik.

Berikut ini merupakan pernyataan dari Ibu Martini tentang faktor pendorong Koperasi Wanita Lancar Abadi dalam pemberdayaan ekonomi masyarakat sebagai berikut :

“ Untuk faktor pendorong atau pendukung Koperasi Wanita Lancar Abadi dalam mencapai tujuannya yaitu yang paling utama adanya jumlah modal yang mencukupi mbk, jika jumlah modal yang ada itu mencukupi maka bisa mempermudah anggota Koperasi Wanita dalam memutar modal, selain itu juga bisa memberikan pinjaman modal kepada semua anggota yang membutuhkannya”¹¹⁹

Berikutnya pernyataan dari Ibu Wiwik Ernawati selaku ketua Koperasi Wanita Lancar Abadi sebagai berikut :

“ Alhamdulillah mbk selama ini Koperasi Wanita Lancar Abadi belum pernah kekurangan modal, jadi semua anggota tidak bingung dalam memutar modal Koperasi Wanita, selain itu saya sebagai pengurus juga dapat memberikan pinjaman kepada anggota yang membutuhkan tambahan modal mbk, jadi semua bisa kebagian pinjaman tanpa ada yang tidak kebagian, dengan modal yang cukup atau bahkan lebih ini memudahkaj kita semua untuk mengembangkan Koperasi Wanita menjadi lebih maju lagi mbk”.¹²⁰

¹¹⁹ Hasil wawancara dengan Ibu Martini selaku anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi Desa Beji Kecamatan Boyolangu Kabupaten Tulungagung pada tanggal 23 juli 2021 pukul 09.00

¹²⁰ Hasil wawancara Ibu Wiwik Ernawati selaku Ketua Koperasi Wanita Lancar Abadi pada tanggal 27 Juli pukul 14.00

Berikutnya pernyataan dari Ibu Utami selaku sekretaris Koperasi Wanita Lancar Abadi sebagai berikut :

“ Jumlah modal sangat memberikan dampak terhadap kegiatan Koperasi Wanita mbk. Dulu kan Koperasi Wanita ini mendapatkan modal dari dana hibah Gubernur Jatim mbk. Sampai saat ini jumlah Modal Koperasi Wanita Alhamdulillah selalu cukup bahkan lebih mbk. Dengan modal yang mencukupi ini kita dapat melakukan kegiatan dan pinjaman modal dengan mudah mbk. Jumlah modal ini menjadi pengaruh perkembangan Koperasi Wanita mbk. Kita sebagai anggota harus pintra untuk mengelola masalah keuangan atau modal mbk, jika modalnya berjalan lancar maka InsyaAllah perkembangan Koperasi Wanita juga menjadi lebih baik dari tahun ketahun.”¹²¹

Hasil wawancara dari ketiga responen bahwa faktor pendorong atau pendukung yang utama dalam tujuan menciptakan kesejahteraan ekonomi yaitu dengan adanya jumlah modal yang mencukupi. Dalam hal ini yang dimaksud dengan modal adalah dana atau uang yang akan digunakan untuk aktivitas atau kegiatan koperasi. Sebuah koperasi dalam menggunakan modalnya, baik itu modal sendiri maupun modal pinjaman tidak mengalami kerugian maka pengelolaan modal tersebut harus dilakukan dengan sebaik-baiknya. Penggunaan modal koperasi haarus jelas dan tepat sarannya.

Selanjutnya pernyataan dari Ibu Fitri selaku anggota dari Koperasi Wanita Lancar Abadi tentang faktor pendorong Koperasi Wanita Lancar Abadi dalam pemberdayaan ekonomi masyarakat yaitu sebagai berikut :

“ Saya bergabung menjadi anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi itu sudah lama mbk, selama saya menjadi anggota di Koperasi Wanita ini setau saya faktor pendorong untuk menciptakan

¹²¹ Hasil wawancara Ibu Utami selaku sekretaris Koperasi Wanita Lancar Abadi pada tanggal 22 Julin pukul 17.00

kesejahteraan ekonomi itu dengan adanya SDM yang berkualitas mbk¹²²

Pernyataan yang diungkap oleh responden sebelumnya juga sama dengan yang diungkap oleh Ibu Asmarani sebagai berikut :

“ Kadang kalau ada beberapa anggota yang kurang paham atau kurang pengetahuannya gitu juga menghambat mbk waktu ada kegiatan atau agenda Koperasi Wanita, maka dari itu mbk kualitas SDM yang masih rendah atau masih minim itu juga dapat mempengaruhi perkembangan Koperasi Wanita Lancar Abadi untuk kedepannya”.¹²³

Berikutnya pernyataan dari salah satu warga Desa Beji yaitu MbK.

Sonya tentang Koperasi Wanita Lancar Abadi :

“ yang jadi anggota di Koperasi Wanita itu rata-rata yang memiliki pendidikan yang tinggi mbk selain itu juga ibu-ibu yang memiliki beberapa pengalaman juga, makanya Koperasi Wanita itu semakin lama dari tahun ketahun mengalami kemajuan dan mengalami penambahan jumlah anggota mbk “¹²⁴

Hasil wawancara dari ketiga responden tentang faktor pendorong Koperasi Wanita Lancar Abadi dalam pemberdayaan ekonomi masyarakat yaitu dengan adanya SDM (Suber Daya Manusia) yang berkualitas. Dengan adanya SDM yang berkualitas yang mempunyai pengetahuan luas tentang perkoperasian dan keorganisasian, kreatif, dan inovatif serta berani mengambil keputusan. Sumber daya manusia yang kreatif, inovatif dan berani mengambil keputusan artinya anggota maupun pengurus yang ada dikoperasi harus mempunyai ide-ide yang kreatif untuk mengembangkan

¹²² Hasil wawancara dengan Ibu Fitri selaku anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi Desa Beji Kecamatan Boyolangu Kabupaten Tulungagung pada tanggal 25 juli 2021 pukul 09.00

¹²³ Hasil wawancara Ibu Asmarani selaku anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi pada tanggal 27 Juli pukul 10.00

¹²⁴ Hasil wawancara Ibu Sonya pada tanggal 01 Agustus 2021 pukul 09.00

Koperasi Wanita Lancar Abadi dan berani mengambil keputusan. Selain itu dengan adanya SDM yang berkualitas juga sangat membantu Koperasi Wanita Lancar Abadi dalam mewujudkan tujuannya yaitu menciptakan kesejahteraan ekonomi.

Berikut ini merupakan pernyataan dari Ibu Wiji selaku anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi tentang faktor pendorong Koperasi Wanita Lancar Abadi dalam pemberdayaan ekonomi masyarakat :

“ hal yang yang menjadi salah satu pendorong terwujudnya tujuan utama Koperasi Wanita Lancar Abadi itu dengan adanya manajemen yang baik dan bagus mbk “¹²⁵

Berikutnya pernyataan dari Ibu Antin selaku sekertaris Koperasi Wanita Lancar Abadi sebagai berikut :

“ suatu organisasi pasti punya standart pengelolaan manajemen ya mbk, begitu juga dalam Koperasi Wanita Lancar Abadi didalam Koperasi Wanita ini juga memiliki system mananejemen yang sesuai dengan prosuder yang sudah ditetapkan oleh pengurus. Pengelolaan manajeemen yang bagus dan baik dapat memberikan kelancaran dalam anggota menjalankan agenda yang telah diatur sebelumnya. Pengelolaan manajemen sangat penting dalam memperbaiki kesalah dalam menjalankan agenda Koperasi Wanita mbk”.¹²⁶

Dari hasil observasi yang telah peneliti lakukan bahwa disaat selesai kegiatan RAT , maka semua anggota Koperasi Wanita mengadakan kumpulan atau rapat kecil guna untuk membahas pengelolaan manajemen tentang kegiatan atau agenda untuk bulan kedepannya, jika memang selama

¹²⁵ Hasil wawancara dengan Ibu Wiji selaku anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi Desa Beji Kecamatan Boyolangu Kabupaten Tulungagung pada tanggal 25 juli 2021 pukul 10.00

¹²⁶ Hasil wawancara Ibu Antik selaku sekertaris Koperasi Wanita Lancar Abadi pada tanggal 23 Juli 2021 pukul 20.00

menjalankan agenda yang sudah disusun mengalami halangan atau kesalahan maka harus dimusyawarahkan lagi untuk melakukan perbaikan guna untuk melancarkan semua agenda yang sudah disusun atau direncanakan anggota Koperasi Wanita.

Hasil wawancara dari ketiga responden bahwa Koperasi Wanita Lancar Abadi dalam mencapai tujuannya harus menerapkan manajemen yang efektif dan efisien, seperti yang telah diucapkan oleh Ibu Wiji. Manajemen pada koperasi itu hakikatnya adalah penerapan ilmu manajemen di dalam ruang lingkup koperasi yang mana para anggota koperasi diberi tanggungjawab dan wewenang untuk melakukan pengorganisasian, perencanaan dan pengendalian dengan baik. Jika system manajemen dalam koperasi berjalan dengan baik dan bagus maka akan lebih mempermudah Koperasi Wanita Lancar Abadi dalam mencapai tujuannya.

2. Solusi Yang Dilakukan Koperasi Wanita Lancar Abadi Dalam Upaya Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat

Solusi merupakan salah satu langkah yang diambil oleh pemimpin untuk mengatasi suatu masalah yang terjadi. Solusi dalam penelitian ini merujuk pada , bagaimana Koperasi Wanita Lancar Abadi mampu menjadi koperasi yang unggul dan berhasil. Keberhasilan yang dicapai koperasi ini berkat kemampuan koperasi dalam menyusun upaya atau langkah yang digunakan dalam mengatasi suatu masalah-masalah yang dihadapi. Mengatasi setiap tantangan yang dihadapi di era globalisasi ini perubahan setiap kebutuhan pokok memiliki pengaruh yang besar terhadap

keberhasilan koperasi. Ketika mendapatkan masalah atau hambatan maka perlu dilihat atau diidentifikasi dulu dari mana sumber masalah yang terjadi. Dalam memecahkan suatu masalah maka diperlukan keuletan, ketelitian dan semangat kerja. Dalam mewujudkan tujuannya Koperasi Wanita Lancar Abadi memiliki beberapa solusi atau upaya dalam memecahkan masalah yang dihadapinya seperti yang telah dijelaskan oleh Ibu Wiwik selaku ketua Koperasi Wanita Lancar Abadi yaitu sebagai berikut :

“ Untuk solusi yang dilakukan Koperasi Wanita Lancar Abadi dalam menghadapi masalah atau hambatan yang saya ketahui yaitu dengan penyelenggaraan Bimtek mbk, penyelenggaraan Bimtek ini ditujukan untuk menambah ilmu dan wawasan semua anggota koperasi “¹²⁷

Selanjutnya pernyataan dari Ibu Gawit selaku anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi sebagai berikut :

“ sebagai pengurus Koperasi Wanita saya dan juga ibu-ibu lainnya selalu menyelenggarakan Bimtek kepada anggota semuanya mbk. Bimtek ini sangat bermanfaat untuk menumbuhkan rasa tanggungjawab dan rasa memiliki terhadap Koperasi Wanita mbk, jadi dengan Bimtek ini juga dapat menambah kesadaran diri semua anggota terhadap pentingnya Koperasi Wanita untuk mensejahterakan ekonomi masyarakat khususnya anggota Koperasi Wanita dan masyarakat Beji pada umumnya” ¹²⁸

Setiap organisasi pasti memiliki hambatan dalam mencapai tujuannya, begitu juga dengan Koperasi Wanita Lancar Abadi. Dalam menciptakan kesejahteraan ekonomi masyarakat Koperasi Wanita Lancar Abadi memiliki beberapa solusi atau upaya dalam memecahkan

¹²⁷ Hasil wawancara dengan Ibu Wiwik selaku ketua Koperasi Wanita Lancar Abadi Desa Beji Kecamatan Boyolangu Kabupaten Tulungagung pada tanggal 29 juli 2021 pukul 18.00

¹²⁸ Hasil wawancara Ibu Wiwik Ernawati selaku ketua Koperasi Wanita lancer Abadi pada tanggal 27 juli 2021 pukul 20.00

masalahnya. Dilihat dari penjelasan kedua responden bahwasannya upaya yang dilakukan oleh Koperasi Wanita Lancar Abadi yaitu dengan penyelenggaraan Bimtek. Bimtek sendiri disini ditujukan untuk menambah ilmu, wawasan, pengalaman, dan pengetahuan semua anggota koperasi. Dengan adanya Bimtek ini sangat membantu Koperasi Wanita Lancar Abadi dalam meningkatkan kualitas SDM. Untuk Bimtek ini diselenggarakan oleh Koperasi Wanita Lancar Abadi bersama dengan kegiatan RAT (Rapat Anggota Tahunan).

Selanjutnya pernyataan dari Ibu Muyatin selaku anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi tentang solusi yang dilakukan Koperasi Wanita Lancar Abadi dalam upaya pemberdayaan ekonomi masyarakat yaitu sebagai berikut :

“ Selama ini Anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi selalu rutin membayar tabungan sukarela mbk. Tabungan sukarela disini nanti digunakan untuk mengatasi atau menutup jika terjadi kredit macet mbk. Jadi dengan adanya tabungan sukarela ini merupakan solusi dari Koperasi Wanita Lancar Abadi dalam menghadapi masalah jika terjadi kredit macet”¹²⁹

Selanjutnya pernyataan dari Ibu Putri sebagai anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi sebagai berikut :

“ Setiap bulan semua anggota selalu membayar tabungan sukarela mbk, jumlahnya gak terlalu banyak, tabungan ini sangat membantu Koperasi Wanita untuk menutup terjadinya kredit macet mbk”.¹³⁰

Dari penjelasan kedua responden diatas bahwasannya Koperasi Wanita Lancar Abadi dalam menghadapi masalah kredit macet

¹²⁹ Hasil wawancara dengan Ibu Muyatin selaku anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi Desa Beji Kecamatan Boyolangu Kabupaten Tulungagung pada tanggal 30 juli 2021 pukul 09.00

¹³⁰ Hasil wawancara Ibu Putri selaku anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi pada tanggal 27 Juli 2021 pukul 17.00.

mengatasinya dengan mengadakan tabungan sukarela dari semua anggota Koperasi Wanita. Tabungan sukarela ini dilakukan dengan pembayaran selama 10 bulan. Jadi tabungan sukarela ini bisa diambil bersamaan dengan kegiatan RAT dengan pembagian SHU tapi untuk tabungan sukarela ini hanya diberikan sejumlah tabungannya selama 8 bulan dan yang sisanya selama 2 bulan itu digunakan untuk jaminan jika terjadi kredit macet. Dengan adanya tabungan sukarela ini sangat membantu Koperasi Wanita Lancar Abadi dalam mengatasi kemacetan pembayaran angsuran anggota, dan dengan tabungan ini sangat mempermudah anggota Koperasi Wanita dalam memutar modal Koperasi, jadi tidak perlu mengambil dari modal untuk menutup adanya kredit macet karena sudah ada dana dari tabungan sukarela anggota Koperasi Wanita.

Berdasarkan hasil wawancara dan observasi di lapangan dapat disimpulkan bahwa kedua narasumber di atas menjelaskan upaya Koperasi Wanita Lancar Abadi dalam menghadapi hambatan dalam pemberdayaan ekonomi masyarakat diantaranya menyelenggarakan kegiatan Bimtek, dan Melakukan tabungan sukarela.¹³¹

B. Temuan Penelitian

Setelah peneliti melakukan pengamatan dan penelitian di Koperasi Wanita Lancar Abadi Desa Beji Kecamatan Boyolangu Kabupaten Tulungagung, peneliti akan menganalisis data hasil penelitian mengenai 3 (tiga

¹³¹ Hasil observasi di Kantor Koperasi Wanita Lancar Abadi pada tanggal 20 Juli 2021 pukul 10.00

) focus penelitian yaitu peran Koperasi Wanita Lancar Abadi dalam pemberdayaan ekonomi, faktor penghambat dan pendorong yang dihadapi Koperasi Wanita Lancar Abadi dalam pemberdayaan ekonomi masyarakat, solusi yang dilakukan Koperasi Wanita Lancar Abadi dalam menghadapi hambatan dalam pemberdayaan ekonomi masyarakat.

Analisis data sebagai berikut :

1. Peran Koperasi Wanita Lancar Abadi Dalam Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat .

Koperasi Wanita Lancar Abadi adalah salah satu Koperasi Wanita yang berada di Kabupaten Tulungagung. Sampai saat ini Koperasi Wanita Lancar Abadi mengalami perkembangan yang sangat baik. Koperasi Wanita lancar abadi sendiri memiliki 114 anggota. Dan semua anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi adalah ibu-ibu asli warga Desa Beji, Boyolangu Tulungagung. Setiap berdiri Koperasi itu pasti ada peran yang dijalankan untuk anggota kopersinya. Begitu juga dengan Koperasi Wanita Lancar Abadi yang selalu memberikan yang terbaik untuk anggotanya yang tujuannya untuk menciptakan kesejahteraan ekonomi masyarakat.

Dari hasil temuan penelitian Koperasi Wanita Lancar Abadi berikut peran yang dilakukan Koperasi Wanita Lancar Abadi dalam pemberdayaan ekonomi masyarakat Desa Beji Kecamatan Boyolangu Kabupaten Tulungagung :

a. Memberikan Pinjaman

Dalam sebuah koperasi ada beberapa program atau kegiatan yang dilakukan yaitu salah satunya adanya kegiatan simpan pinjam. Begitu pula dengan Koperasi Wanita Lancar Abadi dalam Koperasi Wanita ini ada program pemberian pinjaman modal. Pemberian modal ini bisa diberikan kepada semua anggota yang membutuhkan. Dan dalam pemberian modal ini bertujuan untuk membantu semua anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi ketika membutuhkan tambahan modal untuk mendirikan sebuah usaha. Dalam pemberian modal ini tidak banyak syarat yang harus dipenuhi salah satunya persyaratannya adalah wajib bergabung menjadi anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi. Dengan adanya peminjaman modal ini diharapkan semua anggota koperasi bisa mendirikan sebuah usaha dan memiliki tambahan pemasukan untuk memenuhi kebutuhan sehari-harinya.

b. Sebagai Fasilitator

Pendampingan atau pelatihan kerja adalah satu kegiatan dari sebuah koperasi. Begitu juga dengan Koperasi Wanita Lancar Abadi, dalam Koperasi Wanita ini selalu mengadakan pelatihan kerja atau bimbingan serta menjadi pendamping untuk anggota koperasi dalam melatih atau mengembangkan sebuah ketrampilan. Dengan adanya pelatihan kerja ini sangat memberikan banyak manfaat untuk anggotanya, salah satunya dapat mengembangkan usaha.

c. Sebagai Motivator

Memberikan sebuah motivasi merupakan dorongan kepada setiap anggota koperasi untuk melakukan hal-hal yang positif dan berguna demi tercapainya sebuah tujuan. Salah satu peran adanya Koperasi Wanita Lancar Abadi adalah memberikan motivasi kepada seluruh anggotanya.

2. Faktor Penghambat Dan Faktor Pendorong Koperasi Wanita Lancar Abadi Dalam Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat

Setiap Koperasi dalam mencapai tujuannya tidak luput dari sebuah hambatan atau kendala yang dihadapi. Namun, sebuah hambatan harus bisa diselesaikan bersama-sama demi tercapai kesejahteraan ekonomi. Dalam Koperasi Wanita Lancar Abadi juga mengalami hambatan atau kendala dalam mencapai tujuannya. Meskipun sudah berusaha sebaik mungkin tetap ada saja hambatan yang dihadapi. Dari hasil penelitian yang telah dilakukan, peneliti menemukan berbagai hambatan yang dialami oleh Koperasi Wanita Lancar Abadi, diantaranya adalah :

a. Terjadinya Kredit Macet

Dalam peminjaman modal selalu ada masalah yang dihadapinya. Pinjaman modal disini digunakan untuk memberikan tambahan modal kepada anggotanya dalam mendirikan sebuah usaha. Dalam pinjaman ini ada yang berjalan dengan lancar dan diangsur sesuai dengan tempo yang telah ditentukan, namun ada juga yang mengalami kemacetan pada angsuran.

b. SDM (Sumber Daya Manusia) Yang Rendah

Kwalitas sumber daya manusia dapat mempengaruhi suatu kinerja sebuah organisasi. Dengan SDM yang tinggi dapat mempermudah dalam mencapai tujuannya namun begitu juga sebaliknya dengan SDM yang rendah dapat meberikan hambatan kepada Koperasi Wanita Lancar Abadi dalam menciptakan kesejahteraan ekonomi masyarakat. Keterbatasan SDM Koperasi Wanita baik dari segi pendidikan formal maupun pengetahuan dan ketrampilan sangat berpengaruh terhadap manajemen pengelolaan Koperasi Wanita Lancar Abadi.

c. Usaha Anggota Yang Tidak Berkembang

Dalam mendirikan sebuah usaha terkadang bisa berjalan sesuai expetasi namun terkadang juga mengalami kebangkrutan atau kegagalan. Dalam Koperasi Wanita Lancar Abadi semua anggotanya memiliki sebuah usaha. Namun, ada beberapa usaha mereka yang tidak berkembang atau bangkrut. Dengan adanya kebangkrutan usaha ini terkadang memberikan dampak negative terhadap angsuran pinjaman. Terkadang telat dalam mebayar angsuran bahkan ada juga yang menunggak sampek berbulan bulan. Usaha yang tidak berkembang ini juga memberikan dampak yang kurang baik untuk anggota koperasi pendapatan mereka menurun dan keadaan ekonomi mereka tidak stabil.

Selain adanya faktor hambatan dalam menciptakan kesejahteraan ekonomi, ada juga faktor pendorong untuk Koperasi Wanita Lancar Abadi dalam mencapai tujuannya. Faktor pendorong ini sangat membantu

Koperasi Wanita Lancar Abadi dalam mensejahterkan ekonomi masyarakat, selain itu juga membantu melancarkan kegiatan dalam Koperasi Wanita. Dari hasil penelitian yang telah dilakukan, peneliti menemukan berbagai dorongan yang dialami oleh Koperasi Wanita Lancar Abadi, diantaranya adalah :

a. Modal

Peminjaman modal di Koperasi Wanita Lancar Abadi ini sangat mudah, syaratnya juga mudah dan dengan bunga yang rendah. Salah satu syaratnya harus wajib bergabung menjadi anggota Koperasi Wanita terlebih dahulu. Dengan adanya modal sangat mempengaruhi dalam kinerja Koperasi Wanita. Dengan jumlah modal yang besar maka akan mendapatkan keuntungan yang besar pula. Sejauh ini Koperasi Wanita Lancar Abadi belum pernah mengalami kekurangan modal. Karena dalam Koperasi Wanita Lancar Abadi untuk modal dikelola dengan baik dan sangat teliti, selain itu dalam peminjaman juga ditinjau dulu sesuai dengan sasarannya agar tidak terjadi kredit macet dan tidak menghambat perkembangan keuangan pada Koperasi Wanita Lancar Abadi.

b. SDM (Sumber Daya Manusia) Yang Rendah

Sumber Daya Manusia yang berkompeten dan mumpuni baik dalam ilmu pengetahuan atau ketrampilan sangat membantu Koperasi Wanita Lancar Abadi dalam menciptakan kesejahteraan ekonomi masyarakat. Selain itu dengan adanya kualitas SDM yang tinggi juga dapat

memperlancar dan membatu Koperasi Wanita Lancar Abadi berkembang menjadi lebih baik dari tahun-tahun sebelumnya.

c. Manajemen Pengolahan

Faktor manajemen pengolahan sangat berpengaruh dalam kinerja sebuah koperasi. Dalam Koperasi Wanita Lancar Abadi manajemen pengolahan dilaksanakan oleh semua anggota koperasi. Jika manajemen pengolahan dilaksanakan dengan baik maka dapat memperlancar Koperasi Wanita Lancar Abadi dalam menciptakan kesejahteraan ekonomi masyarakat. Pengelolaan atau pengurus koperasi harus memiliki kemampuan kepemimpinan, kewirausahaan, professional serta terutama memiliki kejujuran. Pengelolaan manajemen Koperasi Wanita Lancar Abadi harus dikelola dengan sebaik mungkin agar dapat menghasilkan pelayanan yang dapat memberikan manfaat kepada seluruh anggotanya.

3. Solusi Dalam Menghadapi Hambatan Dalam Upaya Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat

Koperasi Wanita Lancar Abadi selalu berusaha meminimalisir dan mengatasi hambatan dalam pemberdayaan ekonomi masyarakat. Berikut merupakan upaya-upaya yang dilakukan Koperasi Wanita Lancar Abadi :

a. Penyelenggaraan Bimtek

Penyelenggaraan Bimtek disini merupakan suatu kegiatan sosialisasi kepada seluruh anggota Koperasi Lancar Abadi guna untuk meningkatkan kualitas SDM menjadi lebih baik. Dalam sosialisasi ini

memberikan pengarahan dan masukan kepada seluruh anggota tentang perkoperasian, hak dan kewajiban menjadi sebuah anggota koperasi dan lain sebagainya. Bimtek ini sangat membantu semua anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi untuk menambah ilmu pengetahuan, wawasan serta pengalaman.

b. Melakukan Tabungan Sukarela

Dengan sering terjadinya kredit macet maka memberikan antusias kepada anggota koperasi untuk menyelenggarakan tabungan sukarela. Tabungan sukarela ini merupakan salah satu simpanan yang digunakan untuk menanggulangi atau menutup adanya kredit macet. Tabungan sukarela ini diangsur oleh semua anggota Koperasi Wanita Lancar Abadi. Dengan tabungan sukarela ini menjadi salah satu solusi yang dapat memecahkan masalah yang dihadapi oleh Koperasi Wanita.

TABEL 4.1

Peta Konsep Temuan Penelitian

No	Fokus Penelitian	Temuan Penelitian	Teori
1	Peran Koperasi Wanita Lancar Abadi Dalam Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat	a. Pemberi pinjaman modal b. Sebagai Fasilitator c. Sebagai motivator	Dalam teorinya Arifin Sutio menjelaskan bahwa peran koperasi diantara lain sebagai berikut : a. Membangun dan mengembangkan potensi serta kemampuan keonomi anggota khususnya dan masyarakat pada umumnya untuk meningkatkan ekonomi dan sosialnya.

			<ul style="list-style-type: none"> b. Berperan aktif dalam upaya mempertinggi kualitas kehidupan manusia dan masyarakat c. Memperkokoh perekonomian rakyat sebagai dasar kekuatan dan ketahanan perekonomian nasional dan koperasi soko gurunya. d. Berusaha untuk mewujudkan dan mengembangkan perekonomian nasional yang merupakan usaha bersama yang berdasarkan atas asas kekeluargaan dan demokrasi ekonomi.
2	Faktor penghambat dan Pendorong Dalam pemberdayaan Ekonomi masyarakat	<p>Faktor penghambat</p> <ul style="list-style-type: none"> a. Terjadinya Kredit Macet b. SDM yang rendah c. Usaha yang tidak berkembang <p>Faktor Pendorong</p> <ul style="list-style-type: none"> a. Modal b. SDM c. Manajemen Pengelolan 	<p>Faktor Penghambat</p> <p>1. Dalam teorinya Mohyi faktor-faktor pendorong keberhasilan organisasi antara lain :</p> <p>A . Kualitas dan perilaku sumber daya manusianya. Kuwalitas disini diartikan sebagai kemampuan dari segi pengetahuan maupun ketrampilan yang dimiliki oleh karyawan.</p> <p>B . Perilaku dari lingkungan organisasi Lingkungan luar organisasi meliputi keadaan perekonomian, kebijakan pemerintah, social budaya dan lain sebagainya.</p> <p>Faktor Pendorong</p> <p>1 . Hasil penelitian ini sesuai dengan teori teorinya Mohyi faktor-faktor pendorong keberhasilan organisasi adalah kualitas dan perilaku sumber daya manusianya. Kuwalitas disini diartikan sebagai kemampuan dari segi pengetahuan maupun ketra</p> <p>2 . Hasil Penelitian ini sesuai dengan teori Soedirman faktor-faktor pendorong keberhasilan koperasi adalah system manajemen yang baik adalah faktor yang paling penting untuk suksesnya koperasi. Dalam menerapkan manajemen, pengurus</p>

			<p>mempunyai tanggung jawab untuk kebijaksanaan, menyetujui rencana dan program melimpahkan wewenang kepada manajer.</p> <p>3 . Hasil penelitian ini sesuai dengan teori Anoraga dan Ninik faktor keberhasilan koperasi salah satunya adalah modal. Modal merupakan faktor yang berpengaruh dalam perkembangan koperasi. Dimana ketika suatu koperasi hendak menjalankan usahanya maka memerlukan modal dalam pelaksanaannya. Kelangkaan modal pada koperasi menjadi faktor ganda yang membentuk hubungan sebab akibat lemahnya perkoperasian di Indonesia.</p>
3	Solusi Dalam Menghadapi Hambatan Dalam Upaya Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat	<p>a. Penyelenggaraan Bimtek</p> <p>b. Melakukan Tabungan Sukarela</p>	<p>A . Hasil penelitian ini sejalan dengan penelitian oleh Jumriani Nur yang berjudul “ Peran Koperasi Dalam Meningkatkan Kesejahteraan Anggota Pada Koperasi Masjid Al-Markaz Al-Islami Makassar, dimana dijelaskan upaya yang dilakukan koperasi dalam menghadapi hambatan adalah menyelenggarakan Bimtek guna untuk menambah wawasan terhadap semua anggota koperasi.</p> <p>B . Hasil penelitian ini sejalan dengan penelitian oleh Jumriani Nur yang berjudul “ Peran Koperasi Dalam Meningkatkan Kesejahteraan Anggota Pada Koperasi Masjid Al-Markaz Al-Islami Makassar, dimana upaya yang dilakukan untuk menghadapi hambatan yang terjadi yaitun dengan mengadakan tabungan sukarela yang digunakan untuk mengatasi terjadinya kredit macet . dengan adanya tabungan sukarela ini diharapkan bisa membantu perputaran modal koperasi.</p>